



# Platicabulo El Meollo

Free Expression Workshop

FEW-200600000000440

## Quintáns de Berdía

### Tlahtoanzas



### Historia Berdian

“Este pueblo no tiene historia”, dijo alguien sobre Berdía de Galicia alguna vez... ¡Falso!, todos los pueblos tienen historia, porque lo que llamamos “historia” no es más que la suma de las historias que cuentan los “pueblanos”, o, lo que es lo mismo: “el pueblo llano”. Lo que le falta a Berdía es, entonces, alguien que cuente su historia, o sea, un(a) “historiero(a)”.

Las historias cuentan sobre los sucesos, lo que sucede a la gente, o, más bien, los gestos y gestas, o sea las obras que obran, gestan, o gestionan las personas que forman la gente, el pueblo; y Berdía no está exenta de personas (xente de Berdía, berdians) que “hicieron cosas”, o sea que: Berdía, sí tiene historia (por contar).

Si, como debe ser, empezamos la cosa por el principio, o sea, el nombre: “**Berdia**”; en verdad que suena extraño este nombre; ¿Arcaico? Tal vez; aquí, en el corazón mismo de Galicia, cerquítica a Compostela... Claro qué, hay por allí otros nombres de poblaciones no menos extraños: Lobra, Balsoma, Nemenzo, Chaian... son solo cuatro, de muchas rarezas dignas de estudiar.

Las posibilidades no abundan pero si existen. Una de las posibles conexiones que se pueden aventurar es qué, siendo “berdia” una palabra corriente en Euskara, la lengua hablada en Euskal Herría, en la cual significa *lo verde*, o sea: *verditud*, y, considerando qué, ciertamente, la comarca, gracias a la abundancia de agua, es verde todo el año... ¿Coincidencia? No se sabe; ¿quien quita que un euskaldún se hubiera establecido por allí, dios sabe cuando y, inspirado en la verditud del entorno, le puso tal nombre a su caserío?. También pudo ocurrir que el Euskara fue el lenguaje primitivo de la región, y éste topónimo quedó allí como testigo sonante de tal eventualidad.

No cabe duda que la zona estuvo poblada con habitación estable desde muy antiguo, porque en el perímetro de la parroquia existe un Castro preromano, que nunca ha sido debidamente estudiado. Que la comarca fue romanizada lo indican muchos topónimos en los alrededores, por ejemplo: Busto, y Quintans..., pero sigamos.

Existe otra posibilidad, que no deja de ser plausible a pesar de su lejanía temporal, y resulta perfectamente coherente con la historia general de la región. Como todos bien sabemos, el gobierno de la Galaecia Romana fue delegado por el imperio a una federación de tribus germánicas que la historia nos ha contado como “Suevos”, pero que en realidad eran una mezcla ecléctica de etnias y culturas no tan afines. Si analizamos los orígenes y las trayectorias de aquellos peregrinantes antes de su famoso “paso del Rin” durante el invierno de 0407 veremos que muchos, por ejemplo los Vándalos y Alanos, procedían de la zona del Cáucaso, donde hoy día se encuentran Georgia, Kazajstán, Armenia..., así qué, aquí viene la segunda parte, que es la más interesante: Berdía, ¡es nombre y apellido común todavía en esa parte del mundo Tierra!, como también lo son por ejemplo Noia y Sabel, corrientes asimismo en Berdía de Galicia. ¿Pruebas? No tenemos, todavía, aunque...

[anno 1283: “mando et volo quod post mortem meam denarii de locario domus mee de Noya que fuit *Johannis de Berdia* custodiantur” ‘mando y quiero que despues de mi muerte el dinero del alquiler de mi casa de Noya, que fue de *Juan de Berdia*, se guarde’]. El párrafo reproducido corresponde a un testamento fechado en Anno Domini 1283, cuando Alfonso X, apodado el sabio, era rey de Castilla, León, Galicia, Toledo, Badajoz, Córdoba, Murcia, Jaén y Sevilla; La existencia del continente que ahora se conoce como América era ignorada en ésta parte de Europa. Para entonces, y desde no se sabe cuando, Berdía de Galicia ya era Berdia...

